

Texte original: Anglais Traduction non révisée

## 1ère Congrégation générale

2 octobre 2024

# PRÉSENTATION DES RAPPORTS DES 10 GROUPES DE TRAVAIL ÉTABLIS PAR LE PAPE FRANÇOIS

## **Groupe 10**

La réception des fruits du chemin œcuménique dans les pratiques ecclésiales (RdS 7)

#### Introduction

Tout au long du processus synodal, lors des consultations locales, des assemblées continentales et de la première session romaine, l'appel à aller plus loin sur le chemin de l'unité et des relations œcuméniques s'est fait de plus en plus pressant.

Comme il est dit dans l'IL2 §9, juste avant de mentionner le titre et le thème de notre groupe d'étude 10, « la synodalité constitue un prérequis pour progresser sur la voie œcuménique vers l'unité visible de tous les chrétiens ». Et au §107, il est mentionné que « l'un des fruits les plus significatifs du Synode 2021-2024 est l'intensité de son élan et de sa promesse œcuménique ». Alors que nous expérimentons de plus en plus comment la synodalité favorise l'œcuménisme et l'œcuménisme appelle à promouvoir la synodalité, il est demandé à notre groupe d'étude d'explorer la réception des fruits du cheminement œcuménique dans les pratiques ecclésiales à propos de trois questions spécifiques :

- 1. L'interdépendance et la pratique de la synodalité et de la primauté,
- 2. La question de l'hospitalité eucharistique (Communicatio in sacris),
- 3. La compréhension du phénomène des communautés « non confessionnelles » et des mouvements de « réveil » d'inspiration chrétienne, avec la question de savoir comment se situer par rapport à eux en tant que catholiques dans une perspective œcuménique.

Notre groupe a commencé son travail avec enthousiasme par une réunion en ligne et, pendant le synode, nous nous réunirons pour la première fois en personne le12 octobre, ce qui nous permettra de finaliser un plan de travail et un calendrier en vue d'établir trois sous-groupes pour travailler sur chacun des trois sujets spécifiques.

#### Présentation des trois thèmes

# Q1 Pour notre premier thème sur la synodalité et la primauté, la demande reçue est la suivante :

A la lumière des dialogues théologiques et en prêtant attention aux répercussions ecclésiales concrètes, approfondir l'interdépendance mutuelle entre synodalité et primauté aux différents niveaux ecclésiaux, avec une référence particulière à « la manière de comprendre le ministère pétrinien au service de l'unité » (RS 7h).

• Le Groupe, reconnaissant l'interconnexion des niveaux local, régional et international au sein de l'Église, propose de se concentrer sur l'Église dans son ensemble. Nous visons à approfondir notre compréhension de la synodalité et de la primauté au niveau universel, en nous appuyant sur le document « L'évêque de Rome », les résultats du discernement de l'Assemblée d'octobre, et l'*Instrumentum Laboris 2*, en particulier les

- sections 100-108 sur le service de l'évêque de Rome à l'unité, et les réponses à ce document envoyées au DPUC par d'autres Eglises et Communions chrétiennes.
- En réponse à l'appel de l'*Instrumentum Laboris* « d'aborder sous cet angle la question de l'exercice du ministère pétrinien, afin qu'il s'adapte à une situation nouvelle » (UUS 95) » (IL2 107), nous avons l'intention de développer des propositions pratiques pour l'exercice du ministère pétrinien dans un nouveau cadre œcuménique et d'explorer le potentiel de processus synodaux œcuméniques enracinés dans notre identité baptismale commune.
- **Q2** Pour notre deuxième thème sur la question de l'hospitalité eucharistique (Communicatio in sacris), la demande reçue est « Une étude approfondie d'un point de vue théologique, canonique et pastoral de la question de l'hospitalité eucharistique (Communicatio in sacris), à la lumière du lien entre communion sacramentelle et communion ecclésiale, avec une référence particulière à l'expérience et à la signification œcuménique des couples et des familles interconfessionelles (cf. RdS 7i) ».
  - Notre groupe vise à clarifier la terminologie (« hospitalité eucharistique »/« *Communicatio in Sacris* ») et à élargir la réflexion à la vie sacramentelle (onction des malades, mariages) et non sacramentelle (liturgie et culte, funérailles, etc.), en tenant compte des réalités pastorales locales marquées par une diversité œcuménique croissante.
  - Notre approche consiste à recueillir des expériences et des pratiques, et à écouter les questions soulevées par des situations concrètes dans différents contextes. Nous serons particulièrement attentifs aux expériences et aux besoins des mariages et des familles interconfessionnelles, ainsi que des communautés, des congrégations et des mouvements œcuméniques. Nous examinerons également les accords bilatéraux existants et les bonnes pratiques de l'œcuménisme pastoral au niveau local.
  - Cette méthodologie nous permettra d'aborder la question d'une manière synodale, en faisant dialoguer les principes théologiques, les normes canoniques et les réalités pastorales. Notre objectif est de formuler des propositions qui favorisent l'launité des chrétiens et répondent aux besoins spirituels des fidèles dans divers contextes œcuméniques, en conciliant les fondements théoriques avec l'expérience vécue.
- Q3 Pour notre troisième thème sur « le phénomène des communautés "non confessionnelles" et des mouvements de "réveil" d'inspiration chrétienne », la demande reçue est « Une réflexion approfondie et ouverte "sur le phénomène des communautés 'non confessionnelles' et des mouvements de 'réveil' d'inspiration chrétienne" (charismatiques/pentecôtistes) (RdS 7j) ».
  - Notre perspective est de fournir une compréhension complète et nuancée de ces communautés/mouvements ecclésiaux. Notre proposition est d'explorer de manière positive ce que nous pouvons apprendre d'eux dans un esprit d'échange de dons, et de promouvoir un engagement constructif et une croissance mutuelle au sein de la famille chrétienne élargie.
  - Nous nous inspirerons des dialogues, des expériences et des défis soulevés par les Églises locales, tels qu'ils sont exprimés dans la synthèse synodale, afin d'élaborer quelques lignes directrices pastorales à l'intention des communautés catholiques confrontées à cette réalité sur le terrain.

#### Méthode

Notre approche consiste à articuler une perspective théologique, canonique et pastorale axée sur les pratiques, à l'écoute des situations concrètes, des questions et des problèmes soulevés dans les Eglises locales concernant les trois thèmes que nous avons à explorer. Nous voulons nous enraciner dans la méthode synodale, en mettant l'accent sur l'écoute, le discernement et la prise en compte de la diversité des contextes dans lesquels se déroule l'oecuménisme.

- Nous sommes d'accord sur le fait que l'objectif est de préparer des propositions pour le Saint-Père, y compris des suggestions d'orientations pastorales pour les Eglises locales.
- En ce qui concerne la réflexion théologique, nous disposons déjà de nombreux documents dans lesquels puiser et nous commencerons notre travail en recensant les références importantes sur chacun de nos trois sujets, mais nous voulons écouter tout particulièrement le *sensus fidei* en ce qui concerne la mise en œuvre et le lien avec les Eglises locales. Nous pensons qu'il est important de prendre en considération la diversité des contextes locaux en ce qui concerne la situation œcuménique.
- Pour commencer, nous avons recueilli les réflexions œcuméniques que les Conférences épiscopales ont envoyé au Secrétariat général à la suite des consultations locales sur les première et deuxième synthèses synodales.
- En outre, le DPUC a déjà lancé une consultation sur les trois sujets auprès de ses membres et de ses consulteurs ; leurs réactions et leurs réflexions parviendront au Dicastère d'ici la fin du mois de septembre et seront intégrées à notre travail.
- Il est également prévu que d'autres Eglises et communions chrétiennes envoient leurs réactions au document « L'Evêque de Rome ».

### Composition du groupe

Le groupe d'étude 10 a été organisé par le Secrétariat général du Synode et le Dicastère pour la promotion de l'unité des chrétiens. Il rassemble des experts en œcuménisme de différents continents et de différents milieux, engagés dans le dialogue œcuménique, l'enseignement et la recherche pastorale.